

William de Jesús López Sánchez

Sergio Jiménez Ruiz

CONTROL DE LECTURA, CUARTO  
PARCIAL

Antropología médica II

2°

“A”

## Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena.

William de I.  
López Sánchez

Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena. Con más de 25 años de experiencias sobre diversas políticas de salud en pueblos originarios de México, es momento de hacer un recuento y elaborar una reflexión sobre sus avances, sus limitaciones y sus posibles adecuaciones. En México, la invasión, conquista y usurpación de territorio por españoles significó poco más de trescientos años de férreo control eutonialista y la imposición de una reproducción combinatónica-biológica y sociocultural de los pobladores originarios locales con los nuevos residentes europeos. El colonialismo externo y el interno dieron como resultado la innegable subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas y descendientes de otros grupos culturales al poder. En América Latina y México, la teoría culturalista o del relativismo cultural influyó en forma notable en la construcción del indigenismo. Sin embargo, su principal expositor Franz Boas presentó propuestas de investigación que chocaban con el culturalismo estadounidense y los intereses de explotación en el territorio Mexicano, sobre todo en el ámbito de la tradición médico-académica que influyó a la antropología física y queuestionaba la visión demográfica antropocéntrica y eugenésica dominante. Franz Boas consideraban la inexistencia de culturas superiores e inferiores y fundamentaron la aplicabilidad de la antropología

# LA ALIMENTACIÓN, SEXUALIDAD Y LOS RITOS DE PASO.

William J. L.S.

El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI: Peleas, circuncisión, cacerías, honor... así es el paso del niño a adulto en diversas sociedades alrededor del mundo.

Ritual de circuncisión: Los vecinos se reúnen frente a la casa del niño para presenciar su circuncisión, que el adolescente, cubierto de barro, ha de soportar sin dar muestra de debilidad. También podemos encontrar otros rituales o circuncisiones como la colección de armas; de cara, celebración del bar mitzvah; Transición de niño a hombre; fortalecimiento de cuerpo y carácter; demostración de fuerza; diversos concepciones sobre masculinidad; "honor del país"; comando de salvamento; masculinidad inculcada en la escuela; Ritos de iniciación; función de la circuncisión.

La cita de Shadrack Nyogesa con el cuchillo se acordó para después del alba. Desde la mañana de la víspera, este muchacho incircunciso de 14 años, miembro de la comunidad batwsu, del oeste de Kenia, dio una voz antes de bautizarlo y decíale a gritos que parecía una amenaza, no un muchacho preparado para convertirse en hombre. Mientras gritaba los brazos y bailaba al pie de un mango en el patio de tierra de la casa de su padre, familiares y amigos de más edad desfilaban en torno a él sucediendo palos y ramos de guayabos y entonando canciones sobre el curate, las mujeres y el alcohol. El chico había solicitado someterse al silkhebo - la ceremonia batwsu de circuncisión-, no pudo contener las lágrimas. Pero parecía más

# "TERAPIA DE ENCARNAZAMIENTO MÉDICO"

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
William I.L.S

Una situación mucho más frecuente y motivo de sufrimiento innecesario para el paciente, es la llamada "distancia", situación contraria a la eutanasia, y consistente en la aplicación no suficientemente justificada en ciertos pacientes, de tratamientos que empeoran su calidad de vida mas aún que la propia enfermedad. No es extraño pues que la distancia sea una de las razones por las que se solicita la eutanasia activa y por ello merece una consideración seria y rigurosamente analizada. El llamado encarizamiento terapéutico" es una expresión coloquial popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románticas, que traduce de manera parcial aunque expresa, el término mas académico de "distancia", palabra de origen griego que significa "muerte difícil o angustiosa". En el vocabulario de la ética se utiliza la palabra distancia para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente. Se ajusta mas al significado de distancia, ya que suprime la intencionalidad maliciosa de causar un daño, implícito en la palabra "encarizamiento". Esta intencionalidad no se corresponde con la realidad, no hace justicia a los médicos, ni tampoco se adapta a todos los casos de prolongación del proceso de morir, en los que el médico este implicado. Por todo ello, la expresión mas adecuada es la de obstinación terapéutica.

# "ANTROPOLOGÍA DE LA MUERTE"

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz  
William L. S.

William L.S

Los grupos humanos se ven inevitablemente confrontados en diversos momentos de su vida a enfrentar el problema de la muerte, ya sea de un familiar, un amigo o la de uno mismo. En las diversas culturas una muerte puede ser considerada buena o mala dependiendo de los parámetros culturales que los individuos establecen para con el difunto. Sin embargo toda se establece no sólo en el ritual que la acompaña, sino también en el pensamiento, sino también en el pensamiento simbólico simbólico que se recrea, ya sea para incorporar al difunto dentro de los antepasados, o que este quede destinado al olvido. El estudio de la muerte siempre ha estado ligado a la antropología desde sus inicios. La relación entre hombres, dioses y espíritus fue entendida inicialmente desde el plano de lo sobrenatural, en la relación que existe entre el mundo en que vivimos y el que se encuentra más allá de las estrellas. De esta forma, entender qué es lo que el hombre hace en vida, es a la vez entender también el proceso de su muerte. Desde la antropología, el estudio de la muerte puede situarse en tres grandes períodos. El primero de ellos comprende las percepciones y teorías evolucionistas de finales del siglo XIX e inicios del siglo XX, hasta antes de la expansión técnica del estructuralismo lévi-estruwicino a mitades del siglo pasado.

## BIBLIGRAFÍA

Aproximación critica a las políticas publicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en Mexico (1990-2016), A acritical examination of public policies related to indigenous health, traditional medicine, and interculturality in Mexico (1990-2016), Roberto campos navarro, Edith Yesenia peña sanchez, Alfredo paulo maya. <https://www.scielosp.org/article/scol/2017.v13n3/443-455/es/>

El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI, peleas, circuncisión, cacerías, honor... así es el paso de niño a adulto en diversas sociedades al rededor del mundo. [https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi\\_11175/4](https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175/4)

Obstinación terapéutica, documento de la real academia de medicina de Cataluña, aprobado por unanimidad en sesión plenaria de 28 de Junio de 2005, Dr. Jordi Sans Sabrafen (q.e.p.d) y Dr. Francesc Abel Fabre, S.j. <https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>

Notas breves, la antropología de la muerte: autores, enfoques y periodos. Antropology of death: authors, approaches and periods, Aleixandre Brian duche perez, Poontificia Universal Católica del Perú. Avenida Lima 310, Yanahuara, Arequipa, Perú. [Aleixandre.duche@pucp.pe](mailto:Aleixandre.duche@pucp.pe)

<https://www.redalyc.org/pdf/3872/387239042007.pdf>